

Joseph WARLAND était membre d'honneur de l'Institut Grand-Ducal et Grand Officier de l'Ordre de la Couronne.

A. NIVELLE.

## Jacques Breuer

*décédé le 21 septembre 1971*

Jacques BREUER, chargé de cours émérite, est décédé à Bruxelles, le 21 septembre 1971, à l'âge de 79 ans.

Candidat bibliothécaire, licencié en sciences commerciales de l'Université de Liège, il entre à la Bibliothèque de cette institution comme stagiaire en 1921 et y est attaché jusqu'en 1927. En 1933, il conquiert, avec la plus grande distinction, le titre de docteur en histoire de l'art et archéologie et va désormais consacrer tout son temps à des recherches sur l'archéologie romaine et médiévale, domaine où il s'affirme bientôt comme un maître. A ce titre, il est d'ailleurs nommé conservateur-adjoint des Musées royaux d'art et d'histoire en 1926. L'Université de Liège, reconnaissant la haute valeur de Jacques Breuer, l'autorise à faire, à partir de 1933, un cours libre d'antiquités belgo-romaines et franques à l'Institut supérieur d'histoire de l'art et d'archéologie, et, en 1936, un cours facultatif d'archéologie belgo-romaine et franque. En 1943, il est chargé de faire, à la Faculté de Philosophie et Lettres le cours de licence d'archéologie et d'histoire de l'art du moyen âge et des temps modernes et celui d'archéologie du moyen âge à l'Institut supérieur d'histoire de l'art. En 1944, il assume en outre l'enseignement de l'archéologie romaine et, de 1957 à 1962, celui des notions générales d'histoire de l'art et d'archéologie du moyen âge et des temps modernes.

Entretemps, la création d'un Service national des Fouilles à Bruxelles lui vaut d'être nommé conservateur-adjoint, puis directeur de ce nouvel organisme. Il manifeste dans ces fonctions comme dans son enseignement une compétence exceptionnelle. On ne peut énumérer, tant elles sont nombreuses, les fouilles et les découvertes archéologiques dues à son initiative et à un flair scientifique peu commun. Il n'est d'ailleurs pas exagéré de dire que le renouveau des fouilles en Belgique, l'intérêt qu'elles suscitent depuis quelques années dans un public de plus en plus large est dû, en grande partie, à l'action énergique et féconde de notre collègue regretté. Ses mérites dans ce domaine seront reconnus par sa nomination à la présidence du Centre national de recherches archéologiques en Belgique.

Jacques BREUER était l'amabilité même, se dépensant sans compter pour aider ses amis, ses collaborateurs, ses disciples; son caractère enjoué, allié à une grande bonté, avait contribué à créer autour de sa personne un chaud courant d'affection.

Il était porteur de la Médaille commémorative de la guerre 1914-1918, Résistant civil de la dernière guerre, Commandeur de l'Ordre de Léopold II, Officier de l'Ordre de Léopold et titulaire de nombreuses distinctions tant nationales qu'étrangères.

J. STIENNON.